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医史循证

锐意发奋的颜福庆

记录

1909年，末代皇朝跌跌撞撞熬到了
20世纪初叶，一场翻天的变革即将来
临。3岁的小皇帝刚刚登极，民心思变的
预期与日俱增，举国上下探寻改革的新
风气日趋主流，并且毫无悬念地影响到
了西医东渐的走向与局面。

1.时势造人促英才

是年9月，中国医学史上资格最老、
质量最好的医学杂志TheChinaMedi�
calJournal（博医会报），特意做成全面介
绍中国建制化医学院的专刊，着重展示
大江南北13所主要医学院以及三所代
表性的护士学校。这13所医学院是：

1.苏州东吴大学医学院。2.广州岭
南大学医学院。3.上海圣约翰大学医学
院。4.北京协和医学院。5.济南齐鲁大
学协和医学院。6.武昌文华大学医学
院。7.南京南方圣公会医学院（筹）。8.
成都协和医学院。9.广州夏葛女子医学
院。10.沈阳满洲医学院。11.汉口协和
医学院。12.北京协和女子医学院。13.
香港西医大学堂。

三所护校为：1.南京协和护士学
校。2.安庆护士专门学校。3.北京协和
护士学校。

其中，上海圣约翰医学院资格较老，
建制规范，有关介绍详尽，图文并茂。作
为学院的形象代表，早期学生中的佼佼
者刁信德、颜福庆等人，课堂求学照片被
印在了这本影响力甚隆的出版物上。令
后学甚感意外的是，这几位中国现代医
学的先驱性代表，早在清朝覆灭之前，就
已经以削发西装的朝气形象出入校园，
成为同堂师生中间的一道亮丽风景。换
句话说，圣约翰医学院中有一批师生，自
觉成为引领中国社会面向现代化进程的
先行者。要知道，那时这批年轻人，不过
20岁上下。

圣约翰医学院的人体解剖教学现
场，就设在梵皇渡校园的格致楼，与其他
专业包括文科同学共处一个校园。这栋
经社会各界募集3万美元，花费一年时
间修建的崭新大楼，各层分别安置了化
学、物理和医学专门教室。1896年起，上
海圣约翰书院携手同仁医院，尝试建制
化培养高层次医学人才。1899年，刁信
德、颜福庆等第二批学员入校时，恰逢大
楼落成，在医学院接受与世界一流大学
同步的正规化训练。

每次解剖课开始之前，医学院的助
教和工友们，悄悄地将作为大体老师的
尸体，用人力升降机运抵教学大楼人迹
稀少的顶层，安置在巨型天窗下方的解
剖台上，此处可谓国内建制化医学院拥
有的最早的解剖教学区域。彼时，向学
生教授惊世骇俗的人体解剖课程，因涉
及诸如“身体发肤，受之父母，不敢毁伤，
孝之始也”（《孝经·开宗明义章》）等礼教
文化和传统医学的千年禁锢，在晚清社
会尚未达到可以公开张扬的地步。

此前，本土学者中也不乏致力于以
一己之力，寻求传统医学突破途径的探
索，其代表包括王清任的《医林改错》和
唐宗海的《中西汇通医经精义》等，虽然
所涉解剖学讨论肤浅，学术价值有限，但
毕竟点燃了探索革新精神的火苗。

因而，人体解剖课程即使在学风开
明的圣约翰校园，鲜为周有光等其他专
业学生所知，并不令人意外：“圣约翰大
学的专业跟今天不一样，圣约翰大学本
部只分文科、理科，医科在另外一个地
方，我们不大碰头。”（周有光、马国川
《今日中国的大学与大学教育》，载《读

书》2010年第10期）圣约翰大学的人体
解剖教学模式，与目前保留下来的1880
年代纽约女子医学院的教学实景类似，
到了稍晚的20世纪初，包括我国南通等
地的地方性医学机构，也都开始了现代
意义上的人体解剖教学工作。

选修大体解剖课程的学生们，在教
师的指点下，依据经典的《格氏解剖学》，
对照人体标本认真学习研究。这种属于
医学院的小秘密，恐怕要一直延续到周
有光上学的20世纪20年代。

2.颜氏家族不幸人

研究颜福庆的早期人生与人格养
成，颜氏第三代的杰出代表、曾任民国总
理的颜惠庆的英语自传（纽约圣约翰大
学1974年首版），这部写作于1946年的
一手史料，值得参阅。家族人物关系与
家庭生态，揭示青少年时期的颜福庆，一
定程度上也算苦孩子。比较家族同辈兄
长，小福庆亲情上缺乏依托，教育机会更
无法与堂兄们比肩。颜惠庆自传及所附
日记（商务印书馆汉译本2002年），洋洋
洒洒几十万字符，竟无一字提及堂弟颜
福庆。

颜福庆的生父颜如松，是圣约翰书
院同创人颜永京的同胞小弟，二人同为
美 国 凯 尼 恩 学 院（Kenyon College，
Ohio）毕业生。颜如松罹患伤寒病故时，
其长子颜福庆只有2岁。两家虽为叔伯
近亲，但失去了父爱的颜福庆一脉，生活
依靠与生存环境，与长房显然存在巨大
差异。虽然伯父尽其所能，照料着只剩
孤儿寡母的弟弟一家，但颜永京1898年
去世时，颜福庆刚刚16岁。伯父去世
后，长房族人能继续体恤颜福庆一家的
衣食冷暖，已属人情难得。

堂兄们18岁后，均直接赴美攻读大
学，但颜福庆无缘继承颜氏家族男丁成
年后立即留学海外的精英传统。“为了保
障我们的教育费用，全家过着节俭的生
活。父亲曾对我们说，他不能许诺留给
我们任何财产，但保证让我们受到最好
的教育。”颜惠庆回忆，“为了实现父母的
遗志，我设法安排妹妹到美国弗吉尼亚
州斯图尔特学院就读。最后，她毕业于
器乐系，而且获得了金质奖章。”

显然，过继给长房的颜福庆，起码在
教育机会上未获得同等待遇。同胞兄长

可以想尽办法为亲妹妹的学业打点，但
作为堂弟的颜福庆就没有这份幸运了。
不过，他能顺利升入上海圣约翰医学院，
比起当年的其他年轻人，已属不幸中之
万幸。在寄人篱下的环境中生存，颜福
庆从小体验了人情与世故，深晓只有具
备自强发奋的心理素质，靠自己努力来
追赶与堂兄们的事业差距。

颜永京一家老小，原居虹口美租界，
即如今外白渡桥北岸的中心地段，坐落
在百老汇路(今大名路)、文监师路(今塘
沽路)、熙华德路(今长治路)交界处，属于
美租界中心地带的浦江码头片区。往南
一里许，苏州河与黄浦江交界的三角滩
上，几百年来矗立着作为军事要塞的“芦
堡”，数年前被英租界用作领馆属地。

而颜如松的小家庭远在郊外的江湾
镇，城里与乡下，风情截然不同。“江湾镇
有一条小河，每逢五月初五端午节，都要
举行龙舟竞渡，盛况空前。叔父一家就
住在这个镇子上，他是当地教堂的掌
教。青少年时期，我们常去镇上游玩。
虹口地区虽然有马路和新建筑，却是一
个鄙俗的去处”。声称此处“鄙俗”，显然
是数十年后功成名就、曾贵为政府总理
的外交精英颜惠庆，自诩脱俗不凡。

堂兄颜惠庆比颜福庆年长5岁，从
出生开始，就浸淫在完全不同于沪上一
般民众的西式家庭。“我们家的家具、陈
设和装饰，都多少有些外国化了，饮食也
中西合璧。从孩提时代，我们就习惯于
欧洲的备餐、用餐方式……他（父亲）曾
带我们游览美国和中国的战舰，参观由
美国朋友经营的早期造纸厂，以及上海
自来水公司。遇到马戏团来沪表演或上
海业余剧社演出英语话剧，我们都不放
过任何一次机会，前往观看”。

来自乡下的幼童颜福庆，7岁开始从
沪郊的江湾，寄养到沪西的圣约翰校园，
在颜家大宅里开始学业与生活。他的农
家口音、西式熏陶和知识储备，一开始就
与比其年长许多、已成风流少年的堂兄
们格格不入。平日里，游戏中的孩子们
没有用沪语调戏他，已属万幸——“乡下
人，到上海，上海闲话讲勿来……”

3.西风浓郁圣约翰

命运的安排，让颜福庆无缘从小过
上与堂兄们一样的西式启蒙生活，但自
寄养在伯父家后，梵皇渡圣约翰校园里
浓郁的西式文化气氛，也足以潜移默化，
开阔这名沪上少年的见识。

作为学者的颜永京回国后，在家里
设置了一个私人的英文图书馆，这是晚
清时难得的精神粮仓，满足了颜氏老少
两代的文化需求。1890年代，堂兄们成
人出国后，颜氏大宅里的颜福庆自然可
以拥有、独享这批类似百科全书的难得
的瑰宝。这里不光有神学著作，还有
《哈泼斯周刊》《论坛》《普克》《法官》《圣
尼古拉斯》等期刊。更重要的是，不乏
托尔斯泰、狄更斯、萨克雷和司各特等
文学大家的作品，包括《莎士比亚故事
集》《英国史》《爱迪生全集》等涵盖科学
与历史多方面的著作。自幼学习英语
的颜福庆，可以吸取到比同时代年轻人
更多的现代化养分——颜永京与妻子
生育了四儿一女，在校园里与几户美国
家庭相邻，大家请了一位美国家庭女教
师，为孩子们教授英语，同时参与教会的
唱诗班活动。中国最早的女学校长黄素
娥与圣约翰卜舫济校长成婚后，也在家
属区带领孩子们一起唱歌，说不定颜福
庆就是其中的一员。

颜永京主持上海圣约翰书院日常事
务期间，恰逢华夏历史上首批公派留学
百人团计划半途而废。朝廷罔顾该团旅
美近10年、约60位同学已升入全美各大
学的现实，下令所有成员立即中断学业，
集体返回大清皇土，以杜绝他们继续在
大洋彼岸被西方文化濡染，虽有一技之
长、难为朝廷所用的后果。

作为老一辈旅美留学先驱，颜永京
珍惜归国留学人才，及时聘用回国后一
时难以找到称心如意职位的年轻人，来
圣约翰书院担任教职（每月薪金约30两
银元），直到他们在宦场或商界找到较优
厚的位置。旅美归国的年轻教师，引进
运动操练课，演唱西方歌剧，与外籍人士
搞体育竞赛、过圣诞节……这是与颜福

庆在乡下时，从内容到形式都很不一样
的有趣活动。

颜氏长房长孙的大哥，从美国学成
归来，更是给圣约翰带来一时轰动，他不
仅带回了流行乐器吉它和美国校园歌
曲，还有时髦的自行车。他同未婚妻外
出散步，在月光下携手依偎，这样超俗的
做派，在 1880年代末的上海，简直惊
世。尤其是他们的婚礼，新娘根本没有
戴盖头、坐红轿，美女款款地从楼梯上走
下，大方，优雅，迷人。千年的禁锢，就是
这样被年轻一代慢慢突破。

4.习医择业有渊源

现在已经很难确定颜福庆选择从医
的最初动机，但颜氏家族的西医情结，无
疑应该对青少年时期的他产生过重大的
影响，潜移默化以致成其终身事业。生
父罹患伤寒英年早逝，这也是颜福庆一
生的伤痛，直到颜福庆设立上海医学院，
如何预防和控制伤寒的公共卫生危害，
依旧是医学难题。切肤之痛转化成事业
动力，作为公共卫生先驱的颜福庆，可以
告慰先父了。

颜氏家族的世交长辈吴虹玉，是上
海同仁医院，也就是圣约翰书院医学院
的创始人。从13岁起，他求学于美国传
教士文惠廉创建的西式学堂，其新校舍
就设在颜永京的虹口祖居附近。七年的
学习让吴虹玉英文流利。1854年，美军
萨斯奎哈纳号舰艇访沪，舰长居然满足
了吴虹玉的夙愿，允许他穿上水兵服，以

随舰军医侍从的名义一起出发。
将近一年的海上行程，让编外军士

吴虹玉迅速领悟医疗技术，其机灵劲儿
深得舰上军医喜爱。抵达费城军港后，
他把吴虹玉带回家乡定居。吴虹玉旅美
九年，熟悉多种行业技艺，甚至从军参与
南北交战，成为最早加入美国籍的华人
之一，深度接触并理解西方社会。1864
年，具备了相当开阔的现代视野和工作
经验的吴虹玉回到故土。

1867年，吴虹玉从100美元开始，在
虹口筹建小小的同仁医馆。他利用种
痘防疫和小病诊治等手段，在虹口北面
的江湾、宝山、嘉定和太仓地区一边行
医一边传教，成功地为教会快速招募了
大量的信众。1887年，吴虹玉在《博医
会报》创刊号上，以《行医可辅传道说》
为题，点明其最初的创业成绩，“仆任美
监督会传道之职，宣讲之下兼习医理，
迨传道内地，即本生平所得者以疗治各
症，自觉颇有胆识，不至毫无把握，计在
江湾等处十余年，嘉定三年，疗人之疾
近则左右二十里远，由百里而来者共有
三万余人”。

1880年，吴虹玉向本地华商募捐银
洋上万两，正式扩建同仁医院。他聘请
老校长文惠廉的长子文恒理医学博士，
出任医院院长，全面升级硬件设施和专
业人才。1904年，在美国传教医生杰夫
瑞（W.H.Jefferys，MD）家族的资助下，
同仁医院在原址落成沪上最豪华的医用
大楼，其医疗实绩超越了老资格的仁济
医院与公济医院。

颜永京应邀在医学院任教时，发现
汉译赫胥黎《生理学》一书十分不准确，
结果只好自己动笔，全部修订这部教学
资料。他对心理学情有独钟，致力于翻
译引进中国首部心理学专著，兼职讲授
生理与心理课程。对时兴的生物进化学
说，除了自己潜心钻研外，还不失时机地
向学生传播新知识。

颜永京的妹妹，也就是颜福庆的姑
妈，与旅美勤工俭学回国的曹子实成
婚。姑父行医施教，在苏州与来华传
教医生们逐步做大做强了东吴大学医
学院，这对颜福庆也有不小的影响，最
终促使他成为颜氏第三代中，唯一继
承上辈们从事西医事业的后生，并且
誉满后世。

5.同学撑起半边天

学医执业一直是所有科班训练中，
耗时最久、学业最难的领域。圣约翰医

学院与国际接轨，书本课程修完后，并非
意味着诞生了一个有经验的医生，可以
马上独当一面行医执业，而是还需要大
量临床实习、进修。颜福庆和刁信德等
早期医学院毕业生，走出课堂后各自选
择了不同的实习进修领域，以后在职业
领域内既有合作，也有竞争。

在晚清流行的图画新闻中，媒体热
衷报道医学相关内容，披露不少医学人
物的动向。同仁医院新大楼落成，图画
新闻这样记载，“同仁医院……有西医及
弗克立埃君，华医谭以理、俞凤宾、刁信
德……院中有看护妇”。文中提及的三
名华人医生，都是来自圣约翰医学院的
早期毕业生，一边在同仁医院接受住院
医生训练，同时还在大学任教。查阅圣
约翰大学原始档案，谭以理（EliDay,M.
D.）在医学院担任外科讲师，刁信德（S.T.
Tyau,M.D.）则在医学院担任皮肤病科讲
师。这是有史以来，圣约翰医学院首次
将其优秀毕业生聘为正式教师。而俞凤
宾则在南洋公学，即后来的交通大学，出
任校医兼任生理学教学。

与颜福庆同级的谭以理和刁信德，
1899年入学，1903年毕业，理应同时在
同仁医院继续深造。但这些早期四年制
的学生，毕业之初均无缘获得医学博士
M.D.学位。为此，颜福庆1904年赴耶鲁
大学，重新进入医学院学习，直至1909
年获得M.D.学位。反而比留在圣约翰
医学院和同仁医院继续工作与进修的同
学，晚一年拥有医学博士头衔。

从1906年开始，圣约翰医学院按照
美国法律重新注册成5年制医学院。毕
业后留在同仁医院的老同学们，通过增
加一年的正规学习和毕业考试，于1908
年获得等同于美国的医学博士学位。圣
约翰的首批MD中，包括了1903年入学
的毕业生俞凤宾。

圣约翰医学院因为严格执行美国教
学标准，获得美国大学的学历认可，欢迎
其毕业生前往深造。目前资料显示，刁
信德和俞凤宾两位毕业生成绩优异，他
俩成为去美国宾州大学医学院深造的第
一批受益者。

这个时期的颜福庆，先远去南非出
任矿医，继而在耶鲁大学继续深造，晚
清媒体报道时，并不熟悉这位年轻的
医生。

颜福庆被国人了解，要在30岁左
右，当他从美国学成归来，任职湖南雅礼
医院时，分别于1912年和1913年，在《博
医会报》上发表与医学有关的文字。这
些文章现在看来属于工作统计年报，欠

缺理性分析与思想内涵。
比较起来，俞凤宾留学宾大医学院

期间，于1913年在美国《人类进化学》杂
志上发表高质量论文，及时提出了医学
救助与人道主义精神的关联，其素材源
自他1908年毕业后，任职中国红十字会
期间的现场体验。文章主旨与国际人文
医学大师威廉·奥斯勒提出的医学人文
精神近于同步，具有相当超前的学术价
值，也与是年伦敦举办的第17届世界医
学大会上国际同行们主张的医学理念吻
合。文章记载了1911年推翻清王朝的
辛亥革命中，俞凤宾率领一支以南洋公
学学生为主的红十字救护队伍，直奔南
京战役现场急救。在关键的紫金山战斗
中，俞凤宾惊奇地观察到，敌对双方的一
线官兵，几乎都在朝天空放枪炮，人心向
背由此可见。

圣约翰的同学少年，开始各自露出
事业尖尖角。

6.结语

称颜福庆为医学教育家、公共卫生
和社会医学活动家，这样的学术共同体
定位是准确的。1915年，颜福庆从英国
再次进修回国后，广邀国内医学同仁，商
议并正式成立了中华医学会，呼应者众，
其中不乏比刚届而立之年的颜福庆学术
资历更深者，也有同时出道的同学校友，
可见其社会活动能力。

中华医学会中有年前正式率领中华
民国医学代表团出席史上最大规模的伦
敦第17届世界医学年会，因成功防控东
北腺鼠疫而在世界公共卫生疾病防疫界
崭露头角的伍连德医学博士。还有一批
1890年代获得美国医学博士，在国内行
医救人的康爱德、石美玉等前辈医生。
同仁公推伍连德担任第一和第二届中华
医学会会长，俞凤宾和刁信德后来相继
出任第三与第四届会长。每届任期两
年，执行选举制与任期制，从制度上确保
中国医学共同体发育有序，健康成长。

1926年之前，颜福庆在位于内陆要
津的长沙的雅礼医院和湘雅医学专门学
校工作生活十几年。他立足这块清末民
初政治风云变化最为动荡的土地，与来
自各种政治利益集团的人物打交道，开
展并实现自己医学梦想，以扎实成果证
实了自己的政经谋略。

游历在医学与社会之间，颜福庆终
于变得成熟老练，一旦回到故乡沪上，更
加如鱼得水。此刻，天时、地利与人脉，
聚集在已届中年的颜福庆一边。1927
年，他筹建的上海医学院顺利面世，而刁
信德博士，正好出掌上海红十字会总医
院（即如今华山医院）。当年的同窗一拍
即合，决定由新生的上海医学院，牵手年
长20岁的老牌医院，成为其第一家教学
医院，携手将近一个世纪。

由刁信德博士出任院长的上海圣约
翰医学院，向上海医学院及其附属的医
疗机构，源源不断地输送专业人才。如
今，颜福庆当年的同学校友，已经繁衍出
第四代与第五代医学后人，以俞凤宾为
例，其后裔先后毕业于上海医学院，如今
都已成为国内外医学名家。

我们家经常做牛排。去菜场买一
斤新鲜牛肉，回来切块放冰箱冷冻起
来。要吃了取出一块，解冻，平锅慢火
煎出。

可每次煎牛排，都是我太太做的好
吃。我偶尔煎一下，不是生硬如石头，
就是有一股腥味。我太太说：“你性子
急，你粗暴待它，它就给你难看。”是的，
我有时心急，水中涝一涝，就下锅煎。
先是火烧很大，下锅就是“滋啦”一声，
一阵烟。而我太太做牛排，总是先把牛
肉取出，之后放在那自然解冻，一直解
透了，才将牛肉慢慢片开，抹一点盐，用
手慢慢拍牛肉，她说是让它“醒”来。之
后才下锅，小火，慢煎。她会用一把小
剪子，将煎好的牛排一条条剪开，端上
桌，撒上孜然粉，吃起来，特别香。不
老，也不生，口感正好。是的，煎牛排讲
究火候，差一点点，不是老了，就是还没
有熟。老的程度，也有讲究。嫩老，初
老，中老，老老，这是我的表达，想必你
也是懂的。嫩老也不错，其实是初老最
好吃，中老也可以，老老就没法吃了，就

是俗话说的，“‘柴’得不能吃了”。每次
我太太煎好牛排上桌，她都特别得意，
总是骄傲地说：“食物是有生命的。你
粗暴待它，它就给你难看。”

不光煎牛排，烧臭鳜鱼也一样。我
们一般是一次买回十条腌制好的臭鳜
鱼，每条大约一斤左右。真空包装，回
来冰箱冻起来。要烧的时候，也是从冰
箱取出自然解冻（自然解冻很重要）。
解冻一般需要两三个钟头。完全解冻
后，将鱼洗净，用厨房纸将鱼身上的水
抹尽备用。置配料：蒜籽十二粒（多多
益善），干辣椒二枚，五花肉几片，猪油
少许。锅置灶上，大火，菜油50克，猪

油50克，油微热，将五花肉下锅煸炒，
再投入生姜、蒜籽、尖辣椒，爆香之后，
放入臭鳜鱼，两边稍煎一下，再放入老
抽5克、生抽15克、白糖2克和少许料
酒，注入清水至鱼身淹没。用大火烧
开，再调微火，中途翻一下，以防糍底，
直至汤色浓稠，有细泡翻冒，方为绝妙。

吾食臭鳜鱼多矣。因工作关系，过
去常往来于徽州，食过徽州最好的臭鳜
鱼，对臭鳜鱼多有了解。曾在京城徽菜
馆食过臭鳜鱼，品质与徽州本地做法，
相去甚远。又曾多次于绩溪宾馆品尝
过臭鳜鱼，可谓至味。绩溪是臭鳜鱼的
真正故乡，绩溪宾馆的臭鳜鱼，当为徽

州第一。
也有冒牌的，用腐乳代浇其上以出

其臭。那是下下之品，不足道。也有将
鱼肉烧至稀烂，不能成块，再浇上许多
蒜茸的，那更是上不了台面之“鱼”，有
辱臭鳜鱼之名声。

再说说清汤小羊蹄髈。一次购回
数根小羊蹄髈，剁成三寸左右，冷藏。
食时取出数根，水里泡开，剪去筋膜，用
冷水下锅“焯”一下。焯后将水倒掉，再
注入开水，放入拍好的生姜二片，大火
烧几滚，再小火去焖至肉烂。

羊肉极佳。羊肉应该是所有肉类
中的上品。完全不置任何调料，开锅食
之，香气四溢，白嘴去吃也可，略加精
盐，出其味亦可。口味重的，蘸点酱油
吃，亦妙。

白汤放入冰箱，数小时后，汤完全
冻如奶酪，色白微黄，嫩如婴儿面。

羊蹄汤煨好后，加入一点小青菜或
者切成片的冬瓜，味亦佳。
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颜福庆（前排右一），刁信德（前排右三），俞凤宾（后排右三，待考）

是中有味不可名

源自百年前圣约翰

大学的历史建筑群与今

日的苏州河美景相融，

长约900米的苏河华政
段成为上海“一江一河”

中，又一段独具特色的

滨水岸线。

邢千里 摄


